

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1.50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5.00  
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
NÚMEROS SOBRES 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesta  
En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0.20  
En cuarta plana, id. . . . . 0.12  
Comunicados, id. . . . . 0.25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, viernes, 14 de Enero de 1887.

N.º 1.665.

## SECCION POLITICA

### CRÓNICA

Madrid 10 de Enero

Pareció la infanta.

No hay que decir cuál: la que desde su mas tierna infancia se sienta en la primera grada del trono: para el público no hay mas infanta que ella.

Si hubiera una infanta boba, ella sería la infanta discreta.

No es hermosa y sin embargo es simpática.

Cuando dentro de diez años nadie se acuerde de los poderosos de hoy, todos los españoles que vayan á Paris irán á saludarla.

Decía un periódico del 19 do Noviembre de 1858:

«A la tierna princesita de Asturias que con el nacimiento de un varon pierde sus derechos inmediatos á la corona, se le ha regalado un carro de juguetes de la casa Scropp.»

Desde entonces la infanta ha estado siempre á honesta distancia del trono. Mas honesta que el señor Martos.

Fué durante algunos años princesa de Asturias; pero estaba entonces tan inseguro el trono, que aquel principado de Asturias no tenia de tangible mas que la dotacion consignada en presupuestos.

Entre la infanta y el trono siempre ha habido algo: otra alma peor templada, se hubiera agriado para siempre con ese eterno suplicio de Tántalo: doña Isabel ha conservado, á pesar de esto, gran número de simpatías.

Nosotros la contamos entre nuestras suscriptoras mas constantes, y hasta sospechamos que entre las lectoras mas asiduas.

Por esto anoche, cuando en el Real empezaron á circular los primeros rumores de lo que se llamó el secuestro de la infanta, nos alarmamos.

Los comentarios que allí se hicieron eran curiosos.

—¿Se sabe dónde pára?

—Es natural: despues de la fuga de los sargentos, la desaparicion de la infanta.

—El mejor dia amanecemos sin familia real.

—Vd. lo ha dicho: el mejor dia.

—Pues Sagasta está en su palco.

—Es su siro.

En vano Figaro y Almaviva preparaban el rapto de Rosina: en los palcos, en los pasillos, en el *foiégas*, como llama un alto funciona-

rio al foyer, entre bastidores, en todas partes no se hablaba más que del secuestro.

Que no resultó, por fortuna, secuestro. Fué simplemente un extravío, digno de ser descrito por Lope ó por Moreto ó por alguno de los que tan bien pintaron escenas cortesanas del siglo XVII.

Sin embargo, el público que sabe á que atenerse en todo lo extraordinario que pase, enseguida le achacó la culpa á la Direccion de Seguridad.

Despues se ha sabido que el general Daban no tuvo en el caso más responsabilidad que la de que se perdiera una hora llamando en vano a la estacion telegráfica del Pardo.

El incidente que empezó en trágico, acabó en cómico; se halló á las que se habían perdido y empezaron las felicitaciones.

No ha de faltar la nuestra, que somos agradecidos y no podemos olvidar que cuando en el verano último se presentó al cobro en Palacio los recibos de las cuatro suscripciones á «El Progreso», y cuando la Mayordomía de la reina no satisfizo más que tres, la infanta Isabel mandó pagar la suya: cualquier dia la verán nuestros lectores en la seccion de *Nuestros amigos*.

Al lado de estas notas alegres, una nota tristísima: el Alcázar de Toledo se ha incendiado.

Pobres somos, y todavía hemos de ver cómo desaparecen las riquezas artísticas que nuestros abuelos nos legaron.

Y véase lo que son las cosas.

Al incendio del Alcázar del rey emperador, apenas si consagran unas líneas los mismos periódicos que narran extensamente las aventuras cinegéticas de la infanta.

(*El Progreso*).

De *El Progreso*:

De una de las reseñas del suceso de ayer:

«Llegaron las expedicionarias á uno de los cuarteles del Pardo, apeáronse del carruaje, y mientras las señoritas de Puñonrostro y Tacon, permanecieron indiferentes á los atractivos de la caza, la infanta Isabel se entregó á su pasion favorita acompañada por la marquesa de Nájera y dos guardas del Patrimonio.»

Bueno ¿y qué?

### El retraso de la Infanta

Anoche hubo gran alarma en Palacio.

La infanta Isabel habia salido del régio alcázar para dedicarse al ejer-

cicio de la casa en el Pardo, con intenciones de volver á las cinco y media de la tarde.

Llegó esta hora, y la infanta no parecia.

Anunciaron que la sopa estaba en la mesa, y la infanta seguia aun en ignorado paradero.

Dieron las nueve, y nada doña Isabel no daba señales de existencia por parte alguna.

El retraso de la infanta comenzó á poner en cuidado á los *vecinos* de la plaza de Oriente.

Avisóse al gobierno, se puso en movimiento á las autoridades, á la Guardia civil y á la escolta real, y al cabo, á las once de la noche próximamente, la ex-princesa de Asturias pudo ser hallada en el Pardo, aterrida de frio y perdida en un bosque, sin otro acompañamiento que sus damas y un pequeño é inhábil lacayo.

¿Qué habia ocurrido?

Hélo aquí, segun refieren varios periódicos:

I

Principie quieren las cosas

«A las dos de la tarde de ayer salió de palacio la infanta Isabel, acompañada de la marquesa de Nájera, de la señora de Monleon, hija de la señora de Tacon, y de la hija de los marqueses de Puñonrostro.

Iban en un coche tirado por seis jacas y guiado por la infanta, y sin otra servidumbre que el cocheró y un lacayo.

Propóníase cazar *paletos* en el Pardo, y deseaba regresar á Madrid á las cinco de la tarde, pues para dicha hora tenia concedidas varias audiencias; pero las cosas se combinaron de tal modo, que ni dicha señora pudo cumplir su deseo, ni los que esperaban saludarla tuvieron suficiente paciencia para aguardar su regreso.»

II

Costumbres peligrosas

«La infanta, en sus excursiones al Pardo, tiene la costumbre de mandar que se retiren las parejas de la guardia civil situadas en el trayecto que recorre por disposicion superior, sin duda para evitarles la molestia de permanecer en aquel punto durante algunas horas.

Ayer, como siempre, la infanta se detuvo ante la primera pareja que encontró á su paso, preguntó á los ginetes si pertenecian á la guardia civil de las afueras ó al 14.º tercio, y despues de recibir contestacion afirmativa á la última parte de su interrogatorio ordenó á las guardias que se retirasen inmediatamente.

La misma orden recibieron las demás parejas que fué hallando en el camino, y varios guardias de la real propiedad que acudieron á ponerse á disposicion de la régia cazadora.»

III

A tiro limpio

Llegaron las expedicionarias á uno de los cuarteles de El Pardo, apeáronse del carruaje, y mientras las señoritas de Puñonrostro y Tacon permanecieron indiferentes á los atractivos, de la caza, la infanta Isabel se entregó á su pasion favorita, acompañada por la marquesa de Nájera y dos guardas del Patrimonio que recogieron un gamo que

se atravesó y que logró derribar de un tiro la primera.»

IV

Fustazos, lodazales y vuelcos

«Internáronse en el monte las cazadoras segundas á distancia por el carruaje, hasta que la infanta calculó que habia llegado el momento de regresar á palacio. Colocáronse las escopetas en la *jardenera*, tomaron en ella asiento las damas y aplicó repetidos fustazos á las jacas la infanta salvando rapidamente terrenos que, aunque conocidos por dicha señora, la habian desviado de la senda en que podía rodar con mayor facilidad el carruaje.

Grandes lodazales, que era preciso surcar á campo atraveso, embazaban las ruedas del coche, oponiendo sería resistencia al vigor de las jacas, que se detuvieron al fin, resistiendo el castigo y obstinándose en no continuar su marcha.

Arrancaron por último, pero á corta distancia la jardenera dió en un profundo bache, torciéndose casi hasta volcar é imposibilitando de todo punto el movimiento.»

V

Escopetazos, hogueras y lacayos que no montan

«Entonces la infanta Isabel y su acompañamiento dispararon las escopetas durante largo rato con objeto de llamar la atencion de los guardas para que acudiesen. Este recurso fué infructuoso.

Mientras tanto se habia hecho de noche, y como el frio arreciaba, se encendió una hoguera, al rededor de la cual se sentaron la infanta y las damas que la acompañaban.

Para avisar lo ocurrido y pedir un carruaje se pensó en enviar al palacio del Pardo el lacayo que seguia á la infanta; pero este manifestó, que ni conocia el camino, ni sabia montar.»

VI

En medio del pantano.—Socorro, socorro

«En tal situacion, la infanta ordenó al armero que se trasladase al Pardo, para que se le prestase auxilio, mandado que cumplió aquel servidor, participando lo que ocurría al administrador del Patrimonio.

En el Pardo no hay teléfono y la estacion telegráfica, como de servicio limitado, queda aislada con la de Madrid al anoecer. Fué, por consecuencia, inútil, acudir á aquel medio de comunicacion, porque no contestó nadie.

Entre tanto la infanta Isabel y las señoras que la acompañaban, seguian instaladas al aire libre, y ya entrada la noche, en el cuartel denominado «Las Huertas» y sitio conocido por «Somonte», esperando que alguien acudiese en su auxilio.»

VII

La voz de la familia

«A las siete de la tarde empezó á inquietarse la reina por la tardanza en regresar á palacio de la infanta doña Isabel, pero todavía no le concedió gran importancia por conocer la pasion de dicha señora sienta por la diversion de la caza.

A su vez el marqués de Nájera experimentaba naturales impaciencias por el retraso de su esposa, salió al vestibulo diferentes veces para enterarse de si la infanta regresaba.

A las ocho, la inquietud se tradujo en certidumbre de que algo extra-

ordinario ocurría, llegando la reina á temer que su hermana pudiera haber sido víctima de algun accidente desgraciado.

Por consecuencia de estas desgraciales impresiones, la Mayordomía mayor se puso en comunicacion telefónica con los centros oficiales, y en primer término, si no estamos equivocados, con la Dirección de Seguridad y Vigilancia.»

## VIII

Daban se puso en lo peor

«A las ocho y media, y cuando se disponía á comer el ministro de la Gobernación, el director de Seguridad le dió cuenta de que la infanta Isabel no había regresado aún á Palacio, y que los hilos telegráficos que comunican con el Pardo, estaban cortados.»

## IX

Carreras de monárquicos

La presencia del general Daban para darle cuenta de lo ocurrido obligó al Sr. Leon y Castillo á trasladarse acto continuo, á su departamento, dando aviso inmediato al presidente del Consejo y á sus demás compañeros de gabinete.

A las ocho, había recibido el duque de Frias aviso telefónico directo de Palacio, que transmitió al señor Sagasta, quien sin pérdida de momento se trasladó á la régia morada. Desde allí se puso en comunicacion con el Sr. Leon y Castillo.

Circulada la noticia entre las personas más allegadas á la real familia no tardaron en llegar á Palacio la Infanta Eulalia, el infante D. Antonio, los ministros de Estado y de Hacienda, el general Martínez Campos, el marqués de Miravalles, muchas altas funcionarios de la real casa y gran número de damas de la aristocracia.

## X

El secreto de Sagasta

La reina, poseída de inmensa intranquilidad, procuró arrancar al señor Sagasta el secreto que á su entender guardaba, suponiendo que el presidente del Consejo de ministros tenía noticia de alguna desgracia cuya confesion intentaba retardar.

Fueron inútiles las tentativas para tranquilizarla, y en su inquietud bajó tres veces distintas hasta la puerta exterior de la mayordomía, para saber por sí misma si se habían recibido noticias de la Infanta.

## XI

En busca de la infanta

El capitán general de Madrid, avisado de lo que ocurría, dispuso que uno de sus ayudantes saliera para el Pardo.

El gobernador había dispuesto que diez parejas del escuadrón de la Guardia civil marchasen á recorrer los cuarteles del Pardo para buscar á la infanta.

El comandante de artillería, señor Monleon, esposo de una de las señoras que acompañaban á la infanta, montó á caballo y marchó hácia el Pardo para buscarlas por sí mismo.

El jefe de las caballerizas Sr. Ulibarri, en un coche de colleras, tirado por cuatro mulas, marchó en la misma direccion, que tomaron tambien varios carreristas de la real familia.

## XII

Donde se sabe que no estaban cortados los hilos

A las diez se supó que no era exacto que los hilos telegráficos estuvieran cortados, y que el no contestar á la estacion de El Pardo se debía á que es de servicio limitado y se cierra á las doce los días festivos.

## XIII

El hallazgo

Cuando el armero que acompañaba á la infanta llegó á Palacio

de El Pardo, salió el coche del administrador al sitio donde aquella se encontraba, y en él montaron S. A. y las damas de su acompañamiento.

Poco despues, lograron que las descubriese el señor Ulibarri, cuyo coche ocuparon las damas extraviadas, que emprendieron el regreso á Palacio despues de permanecer cuatro horas solas, y confortándose al calor de una hoguera que encendió el lacayo, en los altos de Somonte.

Una de las parejas de la Guardia civil que buscaban á la infanta, halló su carruaje en las inmediaciones de la Moncloa, volviendo grúpas á Madrid á rienda suelta para que se comunicase á la reina la para ella tan grata noticia.

## XIV

La llegada

A las once y diez entraba el carruaje en el portalon de palacio y se apeaban las expedicionarias, á quienes esperaban, entre otras muchas personas, los señores conde de Sepúlveda, Abella y marqués de Nájera.

La infanta, al saltar del coche, exclamó: «No ha sido nada y no nos hemos asustado: se atascó el coche, casi volcó y hemos estado cuatro horas sin ver ni á un alma.»

La marquesa de Nájera se limitó á decir á su esposo: «Otra vez es preciso que nos acompañe un hombre á caballo.»

## XV Y ÚLTIMO

Gracias á Dios que está puesta la mesa

De regreso la infanta en Palacio, la real familia y su servidumbre pudieron, aunque algo tarde, comer con tranquilidad, no sin que antes la despidiesen y felicitasen los ministros, damas y funcionarios que habían acompañado á la reina.»

Como nuestros lectores ven, el incidente no dejó de ser divertido. Hay en él materia para un sainete.

Nosotros nos alegramos de que el lance no haya tenido desagradables consecuencias.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR  
de El Liberal

París 8 Enero.

La comision superior de la Exposicion de 1889 se reunió ayer bajo la presidencia de Mr. Lockroy ministro del comercio.

La comision terminó el examen del pliego de condiciones relativo á la adjudicacion del Catálogo general y lo adoptó. Despues examinó el principio de las localidades que aprobó.

La próxima reunion tendrá lugar el 21 de Enero.

En su sesion de ayer, el consejo superior de la instruccion pública, discutió el reglamento de administracion pública relativo á la enseñanza primaria.

El telégrafo señala hoy temblores de tierra en Tunez. Ha habido un cierto número de víctimas y grandes estragos.

Si Gad-ban Bajá en Sofía ha obrado con tan poca mesura que la Puerta se ve obligada á llamarle á Constantinopla, en cambio se anuncia que el representante de la Bulgaria en Constantinopla, Mr. Vulkovitch ha inclinado el gobierno otomano á mostrarse más favorable hácia los búlgaros. Segun la «Correspondencia Política» de Viena, Mr. Vulkovitch ha recibido la promesa de que la Turquía tendrá en cuenta los votos y las necesidades de los búlgaros y no insistirá más en favor de la candidatura del príncipe de Mingrelie, tan poco simpático en Sofía.

Por otro lado, si es cierto que la Rusia sería igualmente dispuesta á presentar otro candidato, segun los

rumores que circularon últimamente en Alemania, no tendría nada de extraño que la Puerta se haya adherido á la nueva candidatura presentada por la Rusia. La nueva candidatura sería la del príncipe Jorge de Leuchtenberg, que despues de su estancia de hace poco en Berlin, donde fué recibido por el emperador Guillermo y por el conde de Bismarck, ha vuelto á San Petersburgo y pasó á ver enseguida al emperador Alejandro.

Entretanto, los delegados búlgaros dejan Londres para el continente, y el «Times» de hoy les da consejos, invitándoles á no quedarse sino muy pocos días en París «donde nadie les dará aliento ni estímulo.» Es cierto, en París no excitarán los delegados de la Sobranie á la resistencia contra la Rusia, como tampoco les prometerán de intervenir en su favor en San Petersburgo. Por lo demás, el «Times» no puede menos de confesar que, excepto en el caso de violacion flagrante del tratado de Berlin y de ocupacion de la Bulgaria por la Rusia, el apoyo de Inglaterra, lo mismo que el de Austria y de Italia, solo puede ser platónico. Para acentuar este lenguaje el «Times» recuerda al gobierno búlgaro, la alianza ruso-alemana, y, es cosa de notar, el «Times» publica en el mismo número, una carta de su corresponsal de Viena, afirmando que no existe tal alianza ruso-alemana, y añade el corresponsal que en Viena nadie se ha preocupado de esta invencion ni el gobierno ha pensado, ni por asomo, en pedir ninguna explicacion á Berlin.

De este modo, los Delegados búlgaros, si leen el «Times», encontrarán en el mismo periódico dos afirmaciones contradictorias y podrán escoger la que más les convenga.

El martes próximo el Parlamento alemán abordará la discusion del proyecto de ley militar. En el seno de la comision, tres puntos principales han sido discutidos: los recursos necesarios para cubrir los nuevos gastos ocasionados por el aumento del efectivo, la situacion política de Europa, y por último el período de los siete años. Corre el ruido de que el gobierno se mostraría dispuesto á aceptar cinco años en vez de siete. El centro no quiere conceder sino tres. No se sabe quien cederá.

A pesar de los armamentos que continúan en grande escala, las personas sensatas no creen la guerra europea posible. La situacion, bajo el punto de vista militar, no es hoy lo que era en 1870. Actualmente, toda guerra sería un choque terrible, no entre ejércitos sino entre naciones. Una guerra entre la Alemania y la Francia, pondría en frente unos de otros, á cuatro millones de combatientes distribuidos casi en número igual. Que se calculen los resultados posibles de un choque tan formidable.

¿Qué aumento de territorio, que indemnizacion metálica pagada por el vencido, podrían compensar los desastres incalculables que resultarían para el vencedor y para el vencido de una guerra entre millones de hombres y con las materias explosibles nuevamente inventadas?

Hé aquí el motivo principal que nos hace creer en el mantenimiento de la paz, á pesar de las excitaciones de ciertos periódicos ingleses, que no ven otra cosa en una guerra europea, por sangrienta que sea sino una sola cosa: «la libertad de accion de Inglaterra en Egipto.»

Telegrafian de Berlin al «Standard» de hoy:

La situacion de Europa parece haberse aclarado estos últimos días

gracias á la nueva actitud del Czar. Se asegura en Berlin que se han dado pasos cerca de él, para hacerlo contraer alianza con la Francia y la Dinamarca; pero el Czar ha declinado estas proposiciones. Se ha desmentido oficialmente la dimision de Mr. de Giers y esto permite tambien de contar con el mantenimiento de la paz. Se habla tambien del viage que el Czar piensa hacer á Berlin, con motivo del aniversario de 90 años del emperador Guillermo el 22 de Marzo.

Bolsa.—4 1/2 0/0 110'30.—3 0/0 82'50.  
—Exterior 66'60.—Norte España, 375.  
—Zaragoza 332'50.

## MAHON

## Ignorante y terco

A las razones contundentes y precisas dadas por nosotros, solo se le ocurre al otro diario aferrarse al Diccionario de la Academia, quien de una manera seca y sin explicacion alguna dice: «el mismo Ayuntamiento.»

Esto se asemeja á aquellos que no saben más historia que la que oyen en los dramas; y cuando llega la ocasion, lanzan cualquier desatino de los que han oido, sin comprender que aquella historia no es verdadera, por tenerse que acomodar á las exigencias dramáticas.

¿Y á qué diccionario se ha agarrado!

Precisamente á la edicion de 1884, que es la única de la academia que estampa semejante acepcion, pues ni las anteriores, ni otros diccionarios mas acreditados la acojen.

El otro diario ignora tambien la soberbia paliza que á la docta Corporacion le ha zurrado Miguel de Escalada (Balbuena) á propósito de esta edicion justamente, en la que abundan como en ninguna los desatinos; paliza que ha producido espantosa alarma entre los académicos y que ha dado por resultado que nadie compre ya el famoso libro.

Si el otro diario no sabe más ciencia que la que puede aprender en diccionarios, y diccionarios como este, ya no nos estraña que haya calificado de *inalienable* el derecho de propiedad.

Debiera saber que en nuestros tiempos el Municipio es la tercera rueda del organismo administrativo que forma la nacionalidad. La primera es el Estado; la segunda, la Provincia y la tercera el Municipio.

Si como él pretende, el Municipio es lo mismo que el Ayuntamiento, la Provincia será lo mismo que la Diputacion; y el Estado, lo mismo que las Cortes; es decir, el mandante igual al mandatario, y el continente al contenido; siendo así que no son otra cosa que la representacion legal respectiva de cada una de esas entidades.

Hace bien el otro diario en dar por terminado este asunto por su parte; pues lo mejor para él en esta

ocasion, como en otras, es callarse, segun ha tenido que hacer en cuanto á los postes colocados en la calle del Angel.

Han de saber Vds. que con motivo del auto de prision dictado contra los amigos nuestros que componen la junta del censo, es tal el espanto que se ha introducido en las filas republicanas que han desistido de luchar en las próximas elecciones de Ayuntamiento, dejando libre el campo á conservadores y fusionistas.

Y si esto no es exacto al menos parece ser lo que se creian ciertos imbéciles que paseaban estos dias muy satisfechos las calles de esta ciudad.

Olvidando sin duda aquello de que, á cada puerco (y dispensen Vds. la manera de señalar) le llega su San Martin.

Además de los individuos de la Junta del censo, han sido declarados procesados por haber inscrito dobles propuestas los electores del término de Ciudadela que siguen:

Rafael Pons Salas, calle de Alayor 15.

Magin Pons Moll, calle Careña.

Francisco Vinent Salom, Lloch de Monjas.

Juan Torres Ferrer, Aljups.

Juan Torres Canet, Son Camaró.

José Ameller Pons, San Guillermo.

Jorge Bosch Taltavull, Son Olives.

Juan Salord Moll, Fuente 21.

Antonio Torres Ferrer, Son Camaró.

José Pons Pirís, Son Olivar vey.

Como los precedentes individuos después de haber firmado las primeras propuestas, firmaron por segunda vez la de los partidarios del candidato fusionista Sr. Trémol, tenemos entendido que los prohombres del partido D. José Oliver y Soler, D. José Vidal y Rabí y el mismo Sr. Trémol, hoy Delegado del Gobierno en esta ciudad, se disponen á prestar la fianza de 5.000 pesetas para cada uno de aquellos, pues la honra del partido no puede permitir de ningun modo que los electores monárquicos queden en peccr lugar que los republicanos.

Comprendemos perfectamente su empeño, pues su honradez, su dignidad y su consecuencia política así lo exigen.

Hoy deben haber ingresado en la Depositaria de Hacienda la cantidad de 25.000 pesetas presentadas por nuestro compañero D. Juan J. Rodriguez como fianza para evitar la encarcelacion de nuestros amigos los señores Rodriguez, Mercadal, Ponselí, Tuduri, y Pons. De modo que con las 8.000 que ingresaron como fianza de nuestro director son ya 43.000 pesetas las que los republicanos tenemos depositadas en las arcas del Tesoro.

Y luego dirán que los republicanos somos unos descamisados.

Mañana á las once de la misma debe tener lugar en las Casas Consistoriales la venta en subasta pública de la casa calle del

Castillo número 27 y de un terreno situado en las inmediaciones de Villacarlos perteneciente á la herencia de doña Juana Adelaida Cardona. No se admitirán posturas que no cubran los tipos de diez mil pesetas y de siete mil quinientas respectivamente, y en el caso de cubrirse se rematarán las fincas al mejor postor. Lo recordamos á nuestros lectores por tratarse de una herencia que debe pasar al Hospital civil de esta ciudad.

Ha presentado la renuncia de su cargo el vigilante de orden público Vicente Bonet.

Anoche tuvo lugar en el Principal el beneficio del primer barítono señor Ferrusola con la preciosa zarzuela «La Guerra Santa». A pesar de la premura del tiempo y de los pocos ensayos que tenia la obra, su ejecucion salió bastante regular.

Una salva de aplausos anunció la aparicion en escena del beneficiado que fué objeto de iguales muestras de aprobacion durante todo el curso de la representacion de la obra, mereciendo ser llamado á la escena al final del segundo acto donde fué obsequiado con los siguientes regalos: Un precioso álbum, una bolsa de plata conteniendo cierta cantidad en metálico, una riquísima faja de seda, un alfiler de pecho, de oro y brillantes, un artístico tintero-escrivanía, una caja corbatas y unas botas.

La señora Sandoval en su papel de Sara estuvo á gran altura tanto en la parte dramática como en la de canto siendo interrumpida por los aplausos y bravos de la concurrencia, en la escena que en el tercer acto tiene con Agóreff.

La señora Viada cumplió como siempre, es decir como cumplen los buenos artistas presentándonos de una manera acabada el bellissimo tipo de María.

El señor Lloret lució en su parte de Agóreff, siendo aplaudido con justicia en varios números.

Los señores Seguro, Valldeperas y Palmada estuvieron en carácter, riéndose grandemente el público de los chistes que el autor pone en boca de este último.

La orquesta y coros bien, mereciendo por ello un aplauso su inteligente director señor Martí.

En resumen; la obra buena; la ejecucion, como hemos dicho, bastante regular; el público complacido; solo observamos un lunar; las decoraciones de nuestro teatro, no responden ni con mucho á las exigencias de la obra que se puso en escena.

Para terminar; un aplauso á todos los artistas, y la enhorabuena al beneficiado.

El lunes último apareció el rio Llobregat completamente helado en toda su anchura, verdadero fenómeno que no recuerda haber visto jamás la generacion actual.

Dicen de Vitoria que en la noche del 21 del pasado Diciembre llegó á marcar el termometro en aquella ciudad 16 grados bajo cero y 7 grados tambien bajo cero el 22. La capa de nieve que cubre el sue-

lo, cuyo espesor mide 20 centímetros está helada, haciéndose por completo inútiles cuantos trabajos se practican para quitarla de las calles.

La mayor parte de las casas en que se han introducido las aguas de Gobes, aun las que tienen las cafeterías interiores, no pueden surtirse de ellas, pues el líquido se ha solidificado.

Como dato histórico no carece de interés el siguiente suelto que tomamos de «El Isleño»:

«Ahora que se trata de fortificar y poner en estado de defensa estas islas, con motivo de la guerra europea que se cree inminente, parécenos oportuno recordar las fuerzas que guarnecían este distrito en 1795, durante la guerra del Rosellon.

El Regimiento de suizos de Bestchard.

El id. de Milicias provinciales.

El id de Dragones del Rey.

Un batallon de Ligeros de Tarragona.

Y además 7.000 hombres de Milicias urbanas perfectamente uniformadas y organizadas.

Comparada la importancia que tuvo aquella guerra con la que tendrá la actual, dadas las proporciones que revisten el número de combatientes y los medios que se aprestan á la lucha, no cabe duda que falta mucho para que la actual guarnicion de estas islas esté á la altura de las circunstancias que pueden sobrevenir.

Llamamos sobre ello la atencion de las personas y autoridades que estén llamadas á determinar la defensa de las Baleares, datos que aunque no son aplicables á la actual época y al sistema de guerra que hoy se sigue, son muy elocuentes, pues demuestran la importancia que se concedía al archipiélago y el cuidado que se puso en ponerlo á cubierto de cualquier atentado.»

Errata.—En el párrafo cuarto de nuestro primer suelto de gaceta del número de ayer, se leía «sino la del que va á administrar con celo y rectitud los intereses de los diputados», debiendo decir «de sus representados.»

La Gran Bretaña, con sus 35.000.000 de habitantes, tiene 25.810 médicos, es decir uno por cada 1.350 personas. En Francia hay un médico por cada 1.400 individuos; en Austria, Alemania y Noruega hay un médico para 1.500 almas; en los Estados Unidos de América uno por cada 600. Rusia está muy mal servida, pues cuenta solamente, con un médico por cada 6.226 personas. el número total de médicos en Rusia sube apenas á 15.000; para igualar á Inglaterra necesita 65.000 mas.

Se nos ha suplicado la insercion de las siguientes líneas:

Lazareto de Mahon, Enero 13 1887.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Distinguido señor: Los pasajeros del vapor español «Benicarló» solicitan de su bondad de cabida en las columnas de su popular diario á estas cuatro líneas dedicadas al distinguido y amable Director D. Ramon Menendez, por su exquisita finura y amable compañía con que nos ha distinguido durante nuestra permanencia en esta.

Lo mismo manifestamos que los señores Rafael Saura y José Serra, los encargados de la fonda, nos han servido con estremada amabilidad y fineza, siendo un deber nuestro darles las gracias por su buen comportamiento.

Es favor que esperan de la amabilidad del Sr. Director S. S. S.

Q. B. S. M.

Los pasajeros del «Benicarló» Ignacio Rossiñol.—Bernardo Oust.—Juan Bravo.—Pablo Saucedo.—Antonia Torres.—Francisco Mas.—Francisco Moya.—Pedro Rossell y señora.—Baltasar Ponsjoan y señora.—Sebastian Grege.

### BOLSA DE MADRID

13 de Enero.

4 por 100 interior perpétuo. . . 65'650  
4 por 100 amortizable . . . 79'100  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 95'450

### BOLSA DE BARCELONA

13 de Enero, 3'40 t.

4 por 100 interior. . . . . 65'570  
4 por 100 exterior. . . . . 65'920  
4 por 100 amortizable . . . . . 00'000  
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880 . . . 95'360  
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 . . . 92'000  
Banco Hispano Colonial . . . . . 42'750  
Acciones ferrocarril Francia. . . . . 57'000  
Id. Norte . . . . . 00'000  
Id. Orense. . . . . 11'360  
Obligaciones Francia. . . . . 58'620  
Id. Norte . . . . . 00'000  
Id. Orense. . . . . 30'620  
Id. Almansa. . . . . 00'000  
Obligaciones Transatlánticas . . . 92'500

El aceite de hígado de bacalao de Chevrier, farmacéutico, es soportado por los estómagos más delicados. El alquitran y el bálsamo de Tolú que contiene, lejos de dañar á sus propiedades curativas, vienen por el contrario á aumentarlas.

### Crónica marítima.

Buques entrados

Día 13

De Barcelona vapor correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip. 34 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 13

Para Liverpool gol. inglesa «Bolina», cap. Mr. Eduard Vantier, con 6 trip. y huesos.

Día 14

Para Barcelona vapor «Benicarló», cap. don Francisco Guardiola, con 49 trip. 19 pas. maiz y cueros.

### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 14.

Vuelven á circular rumores sobre alteracion del órden público.

El general Martinez Campos revistó ayer las guarniciones de Aranjuez y á su regreso inspeccionó detenidamente las tropas.

Se acentúan los rumores de trabajos revolucionarios en Cartagena.

Madrid 14.

Se cree que en breve se efectuará la union definitiva de romeristas é izquierdistas.

La discusion de los presupuestos empezará á mediados de Febrero.

El señor Navarro Rodrigo trata de modificar la Ley de ensenauza y de reorganizar el Consejo de Instruccion pública.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Banco Hispano Colonial

Canje de las Carpetas provisionales por los Titulos definitivos de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886.

Adelantada ya la estampacion de los Titulos definitivos de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886, con las formalidades prevenidas en el Real decreto de 10 de Mayo último, el Consejo de este Banco, cumpliendo lo ordenado por el Ministerio de Ultramar, ha dispuesto que el día 10 de Enero de principio el canje de dichos Titulos por las Carpetas provisionales, emitidas en virtud de lo dispuesto en el citado Real Decreto.

El canje se realizará en Barcelona en las oficinas del Banco Hispano Colonial; en Madrid en el Banco Hipotecario de España; en Provincias en las Delegaciones de este Banco y en Paris en el Banco de Paris y de los Países Bajos, debiendo presentar los interesados las Carpetas debidamente facturadas.

En Barcelona, Madrid y Paris se comprobará la legitimidad de las Carpetas que se presenten, por existir en dichos puntos talonarios de las mismas: las que se presenten en Provincias deberán remitirse por los Delegados á Barcelona para su comprobacion.

Habiéndose consignado en las Carpetas provisionales que su canje por los Titulos definitivos tendrá lugar sin derecho á que los números de los Billetes que se reciban sean los mismos comprendidos en las Carpetas, se hace presente á los poseedores de estas, la conveniencia de que efectúen su canje antes del sorteo de amortizacion, que se celebrará en 1.º de Marzo próximo, puesto que en el referido sorteo solo entrará la enumeracion de los Billetes definitivos y no la comprendida en las Carpetas Provisionales. En su consecuencia, los que no hayan canjeado sus Carpetas antes del 1.º de Marzo próximo, quedan advertidos de que la numeracion que en ellas se contiene, no sirve para los efectos del sorteo de amortizacion.

Lo que de acuerdo del Consejo, se hace público á los efectos consiguientes.

Barcelona 5 de Enero de 1887.—El Secretario General, Aristides de Arriano.

Se encarece la conveniencia de canjear cuanto antes las Carpetas provisionales por los Billetes definitivos, para que haya tiempo de remitirlos con sus facturas al examen de comprobacion y recibir los Billetes antes del sorteo de amortizacion de 1.º Marzo próximo.

El que en dicha fecha no posea los Billetes que le corresponden, perderá el derecho al beneficio del expresado sorteo, por no entrar en él la numeracion de las carpetas, para cuyo canje se facilitarán facturas todos los días de nueve á una en el despacho del infrascrito.

Mahon 13 Enero 1887.—El Comisionado, Juan Taltavull.

## Casino del Censey

Sociedad Filantrópica

Habiendo de tener lugar el lunes 24 del corriente, una funcion en el Teatro principal de esta ciudad á beneficio de dicha Sociedad, los socios que desean asistir á ella pueden enterarse de las condiciones que obran en poder del Conserje.

Tambien se les participa que la suscripcion quedará cerrada para los abonados á las funciones del Casino el próximo domingo 16 del que cursa, y para los demas socios el día siguiente lunes.

Mahon 14 Enero de 1887.—El Secretario, B. Ponselí.

## Casino El Progreso

El domingo 16 del actual se pondrá en escena el drama en un acto «El Acediano de San Gil». Segundo, «Salvase el que pueda», y tercero «El Paje de la llave», dando fin, con baile de sociedad.

San Luis 13 Enero 1887.—P. A. de la J., Francisco Perez, Srío.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL  
**Elixir Dentifrico**  
DE LOS

## RR. PP. BENEDICTINOS

de la Abadia de SOULAC (Gironda)  
Prior Dom MAGUELONNE  
2 MEDALLAS DE ORO  
Bruselas 1880 Londres 1884

### LAS MEJORES RECOMPENSAS

INVENTADO EN 1373 POR EL PRIOR Pedro BOURSAUD



« El empleo cotidiano del Elixir Dentifrico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie fortalece las encias rindiendo á los dientes un blanco perfecto. »

« Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparacion como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »

Casa fundada en 1807 **SEGUIN**, 3, Rue Huguerie, 3 BORDEAUX

Depósito en todas las Farmacias y Perfumerías de Francia y Estranjero

## Mallorca cristiana

Poema de la conquista de Mallorca  
lo primer y mes gran fet d'armas del alt  
**REY EN JAUME**

per

## DAMÁS CALVET

MESTRE EN GAY SABER

Constará de quinze á vint entregas de 64 planas ab una portada obra del distinguit pintor decoratiu Sr. Mirabent. Lo preu per entrega será de

**UNA PESSETA**

Se suscriu á se llibrería de G. Bals, Hannover 33, Mahó.

## Mr. Pradere

Calle Nueva, 19.—Mahon.

## GRAN OCASION

Los verdaderos cristales roca del Brasil que hasta la fecha se han vendido á 80 rs. á 50 rs. par.

Anteojos singlás de 50 rs. á 30 rs. par.

Idem agua de 10 rs. á 6 rs. par.

Anteojos larga vista.

Gemelos para teatro á precios sumamente baratos.

Monturas oro y plata de concha y de acero.

Aprovechad esta ocasion tan solo por ocho dias.

**CALLE NUEVA, NÚM. 19.**

## Sun Life Assurance Society

(Sociedad de seguros sobre la vida)  
ESTABLECIDA EN 1810

Domicilio principal, 63, Threadneedle Street  
**LONDRES**

Se admiten Seguros por capitales pagaderos al fallecimiento del asegurado, ó á la edad de 55, 60 ó 65 años.

Para demas noticias puede dirigirse á esta agencia

**Calle de las Moreras n.º 11, Mahon**

## Vocabulario Menorquin-castellano

por Juan Benejam

Véndese al precio de Ptas. 1.25 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de **El Liberal**.

## Subasta

Por disposicion de los albaceas testamentarios de doña Juana Adelaida Cardona y Serra, se saca á licitacion pública, una finca rústica situada en las inmediaciones de Villacarlos, de unas quince y media barricillas sembradio, y una casa situada en Mahon, calle del Castillo núm. 27, con arreglo á los pliegos de condiciones de la venta que se hallan de manifiesto en poder del pregonero público D. Sebastian Femenias.

La licitacion tendrá lugar el día 15 de Enero próximo, á las once de su mañana, en los pórticos de la Casa Consistorial de esta ciudad.

## Batatas

Se hallarán recién confitadas y crudas en la confitería de Cardona, calle de San Roque número 39. Los domingos y dias festivos se confaccionarán los muy ricos pasteles de picadillo de carne. Dátiles de Berbería á 2 reales vellon libra.

**39, Calle San Roque, 39**

## Casino Circo Industrial

Funcion para el próximo sábado 15 del corriente.—La aplaudida zarzuela «El valle de Andorra».—Terminando con el acostumbrado baile. Mahon 13 Enero de 1887.—P. O., Pedro V. Pons Srío.

## Para Barcelona

Saldrá el sábado 15 del actual á las tres de la tarde el vapor español nombrado «Bnicarló», capitán don Francisco Guardiola, admitiendo pasajeros en sus espaciosas cámaras y cubierta. Lo despacha D. Miguel Estela, Abundancia 34.

## Para vender

Lo está una estancia en el término de Ferrerías, denominada (de Ponselí) dividida en cuatro trozos que se venden por separados, del modo siguiente:

1.º Trozo de «la era», ó sea la montaña, cabida de siete cuarteras y media con una era, boyera, pajar, pozo y pilas, justipreciado por 1,500 duros.

2.º «Cell-llis», cabida tres cuarteras y media, con pozo y pilas: justipreciado por 1,300 duros.

3.º «Las Seguinás» cabida dos cuarteras y media, con pozo y pila, justipreciado por 500 duros.

4.º «Molino nuevo», cabida 2 cuarteras cinco barricillas, con boyera, justipreciado por 1,100 duros.

Informes dirijirse Comercio 23 y Castillo 72, Mahon.

## Para alquilar

Lo está la casa calle del Sol número 11. Para informes calle de Santa Victoria núm. 10.

## Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Enero de 1887.

Ha de constar de 35.000 billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 5 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.834, importantes 1.277.500 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 . . . . . de . . . . .	140.000
1 . . . . . de . . . . .	70.000
1 . . . . . de . . . . .	30.000
2 . . . . . de 10.000 . . . . .	20.000
3 . . . . . de 6.000 . . . . .	18.000
20 . . . . . de 4.000 . . . . .	80.000
1.800 . . . . . de 500 . . . . .	900.000
2 aprox. de 5.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	10.000
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo . . . . .	6.000
2 id. de 1.750 para el premio tercero . . . . .	3.500
<b>1.834</b>	<b>1.277.500</b>

Mahon 11 de Enero de 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.